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 法 律 改 革 委 员 会 今 日 （ 七 月 十 三 日 ） 发 表 关 于 在 刑 事 审 讯 中 裁 定 供 认

陈述的可接纳性的程序的报告书。  
 
 法 改 会 秘 书 施 道 嘉 解 释 说 ， 按 现 行 法 律 的 规 定 ， 控 方 在 刑 事 审 讯 中 必

须先使法庭信纳“无合理疑点下＂被告人的供认陈述是自愿作出的，才会

获准将该项供认陈述呈堂作为证据。  
 
 在 有 陪 审 团 审 讯 的 案 件 中 ， 法 官 在 听 取 关 于 录 取 供 认 陈 述 过 程 的 证 供

时，通常会要求陪审团退出法庭以外。这就是名为“案中案＂的程序。法

官只会于裁定有关供认陈述是自愿作出后，才会容许供认陈述呈交陪审团

考虑，作为指证被告人的证据的一部分。  
 
 施 道 嘉 说 ， 要 在 陪 审 团 退 庭 的 情 况 下 进 行 “ 案 中 案 ＂ 程 序 的 主 要 理 由

是：第一，供认陈述是否可予接纳一事属于由法官独自决定的法律问题；

第二，让陪审员听取供认陈述可能造成风险，就是当供认陈述其后被裁定

不获接纳时，陪审员可能无法将已听取的供认陈述的细节从脑海中抹去。  
 
 按 现 行 的 做 法 ， 法 官 会 耗 用 大 量 法 庭 时 间 独 自 在 “ 案 中 案 ＂ 程 序 中 聆

讯证人作证，以裁定是否接纳供认陈述，而供认陈述一旦获法庭接纳后，

同一批证人又要在陪审团面前重新作证，让陪审团考虑证据的重要性，这

情况令人关注，遂有人提出另辟蹊径取代“案中案＂程序，以节省法庭时

间和讼费。  
 
 法改会遂于 1998 年 11 月 发 表 谘 询 文 件 ， 提 出 多 个 改 革 方 案 ， 并 阐 释

各方案的优劣之处。  
 
 施 道 嘉 说 ， 大 部 分 评 论 谘 询 文 件 的 人 士 和 机 构 都 反 对 依 循 谘 询 文 件 所

提议的方向作出改变，他们反对改变的主要论据是“案中案＂程序是保障

被告人权利的重要机制，并能收阻吓执法机关人员滥权之效。法改会据此

得出结论，现行裁定供认陈述可接纳性的程序在讼费和效率方面无疑是强

差人意，但却是充分保障被告人利益所必要的，因此必须在这两者间取得

平衡。法改会也赞同，从改革裁定供认陈述可接纳性的程序着眼是将问题

本末倒置；只要订立完善机制杜绝在录取供认期间出现滥权情况，则“案

中案＂程序是否需要保留已无关宏旨。  



 
 法 改 会 因 而 作 出 结 论 ， 完 全 不 采 纳 谘 询 文 件 所 列 的 改 革 方 案 ， 并 保 留

现行规管供认陈述的可接纳性的“案中案＂程序。  
 
 施 道 嘉 说 ， 尽 管 谘 询 文 件 所 载 的 建 议 普 遍 不 获 支 持 ， 但 回 应 谘 询 文 件

的人士和机构所提出的多项改革建议中有部分是获得法改会支持的，包括

下列的建议：  
*  推广以录影方法记录会面过程；  
*  全面落实法改会较早前发表的《拘捕报告书》的建议；及  
*  政府应该再次覆检其早前拒绝采纳法改会在 1985 年发表的《招供词及

其在刑事诉讼中可予采纳程度研究报告书》的建议的决定，以便引进专责

小组制度，让被告人如于被执法机构羁押期间受到不当待遇时有机会及早

作出投诉。  
 
 有意索取报告书的人士可向香港湾仔告士打道 39 号 夏 悫 大 厦 20 楼 法

律 改 变 委 员 会 秘 书 处 索 取 ， 或 从 互 联 网 下 载 ， 网 址 是 ：

h t tp : / /www. in fo .go v .hk /hk re fo r m.  
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